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大角咀昨日再有劏房疑電器短路起火，再次曝露劏房等不

適切居所消防和衞生危機處處。香港文匯報訪問了多名市區

劏房戶，直擊他們在惡劣的居住環境下生活得膽戰心驚。有

家住天台屋的劏房戶因為屋內的電線老化，經常跳掣，擔心

家中無人時發生火警，僅有的家當付之一炬。有獨力撫養3

名子女的單親媽媽則寧願捱貴租也要租住位於市區但生環

境欠佳的唐樓單位。他們遲遲未獲編配傳統公屋，而位於新

界的過渡性房屋的位置又太偏遠，影響他們的工作及子女上

學，不得不捱貴租。「簡約公屋」終於有市區的選址，重燃

了他們對安居的希望。

電線老化易惹火 劏房戶盼安樂窩
嘆租貴過渡屋偏遠 望入住市區「簡約公屋」

◆香港文匯報記者 劉明

香港文匯報訊
（記者 蕭景源）
不少房環境惡
劣，更成為安全隱
患。大角咀富貴大
廈一個房單位昨
日上午發生火警，
火舌破窗而出，有
居民被困屋內，須
由消防雲梯從窗口
救出。
火警中，有53名
居民疏散，5人吸
入濃煙送院治理，
而肇事房內發現
4具貓屍。消防處
經初步調查後表
示，不排除是電器
故障引致起火，而
在救火期間更發現
大廈消防系統有異
常，需要進一步跟
進處理。
現場為博文街1號至21號富貴大廈東座唐二樓一個單位。該
單位被間成兩個房出租，而起火房面積約3米乘6米，由
一名25歲姓鄭男子租住，並飼有5貓1狗作伴。
消息指，昨日上午10時許，鄭在房內為吸塵機充電期間
外出，懷疑吸塵機故障起火，火舌波及雜物迅速蔓延，大火燒
毀窗戶，波及樓上單位，濃煙更直沖逾百米半空，驚動大廈居
民緊急逃生。有居民因濃煙被困屋內待救，途人紛紛報警。
警員接報後趕至封鎖現場，由消防處派出11部消防車、5部
救護車及63名消防員射水灌救及展開救援，有行動不便長者
需由警員孭起逃生。獲救的大廈居民王伯猶有餘悸地說，濃煙
迅速擴散，「好大煙，睇唔到路！好彩消防員及時救咗我哋，
拉住我行到樓梯就無煙啦。」
消防員花約40分鐘把火撲熄，初步調查顯示火警無可疑。
意外中5名傷者包括2男3女，年齡介乎25歲至78歲，分別吸
入濃煙及身體不適，清醒送院經治理，未有大礙。
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劉女士與阿英在觀塘一幢工業大廈合租天台屋。香港文匯報記者家訪
時，其家中電線雖然沒有外露，但劉女士表示，電線其實已出現老

化問題，「電線老化下，經常出現跳掣情況，所以擔心會有電線短路着
火，尤其我與阿英外出工作。雖然離家時會關掉不必要的電掣，但冰箱等
仍要插電，怕電線有問題，家中無人時發生火警，所有東西也燒光。」
現年55歲的劉女士2015年來港與丈夫團聚，其後兩人感情生變而離
異，目前任職保安員，薪酬不多，難以負擔巿區高昂租金，因此與同鄉阿
英合租該天台屋，「月租6,000元，即每人只分擔3,000元租金，雖有獨立
電錶，但電費仍然較貴，每月要400多元，天台屋夏天更為炎熱，不能不
開啟冷氣，電費要逾千元。」

打風難入睡 老鼠常出沒
除了火災隱患外，颱風季節出入也要打傘兼要小心地滑跌倒受傷，打風
時鐵皮的大門也被吹得轟轟作響，難以入睡，且天台屋有不少老鼠出沒，
環境欠佳。她最擔憂的是清拆問題。
香港文匯報記者現場所見，該幢工廈天台本有十多間天台屋，不少已被
拆卸，只剩下四五間。劉女士表示，不少天台屋被政府勒令清拆，不知其
居所何時被清拆，屆時也不知能搬到哪？「我們基層薪酬不高，其他地方
租金太貴，未必能夠負擔，到時不知有哪處可以容身。」
去年9月底，公屋一般申請者平均輪候時間5.6年。劉女士於2019年申
請擴展市區公屋單位，惟她屬非長者一人申請者，輪候時間將更漫長，
「簡約公屋」將有助她暫時改善居住環境。無論是「簡約公屋」，還是傳
統公屋，她都希望獲編配巿區的單位，「如果要去新界，荃灣及沙田交通
較方便的地點也可以，但偏遠的新界地區很難接受，擔心出巿區工作不方
便，要轉工亦不容易。」

電箱常跳掣 憂安全隱患
同住的阿英情況較劉女士更差。她來港後因與丈夫性格不合而離異，現
於觀塘一家食品工場工作。由於她的薪酬有萬餘元，超過申請公屋門檻，
未符資格申請公屋。
阿英以往曾租住房單位，但環境極差，「當時租住的房連窗都無，
空氣不流通，所以搬到天台屋。」不過，由於電箱經常跳掣，她擔心有安
全隱憂，而一旦該天台屋被清拆，還需要面對搬遷的問題。
阿英之前感染過新冠病毒，現在出現長期咳嗽的問題，自覺不適合在食
品工場工作，有考慮過辭掉工作再覓職，「如果搵另一份工，寧願薪酬低
些，合資格便可申請公屋單位，但輪候時間長，希望可以入住巿區的『簡
約公屋』，有容身之所。如果要到新界偏遠地方，出巿區返工或有困難，
而且偏遠地區可能未必搵到新工，要轉工亦不容易。」

「我三個小朋友在巿區讀書，親人及朋
友也在這裏，希望可以獲編配巿區的單
位。」單親媽媽陳女士獨力照顧三名子
女，以往居住在牛頭角一個200平方呎
房單位，但面積太小，其後寧願捱貴租也
要原區租住300平方呎的唐樓5樓單位。由
於沒有電梯，他們每日要上落5層樓梯，
更面對鼠患問題，未知何時才能獲編配公
屋。在早前參觀啟德的「簡約公屋」示範
單位後，她希望可以入住巿區的單位，
「若遷往偏遠地區，怕難以尋找工作，亦
不便子女上學。」
陳女士17歲長女及7歲幼子均在港出

生。2018年底，她帶同現年15歲的二女由
普寧來港定居與丈夫團聚，惟房面積難
容納一家五口，遂於4年前以9,100元租住
300平方呎唐樓單位。
陳女士丈夫在地盤工作，她則於茶餐廳

兼職，每月賺取6,000餘元幫補家計，「為
了慳錢，只能租住沒有電梯的舊樓。」

唐樓住所鼠患嚴重
新冠疫情三年前來襲，丈夫開工不足，

她工作的茶餐廳亦倒閉。「貧賤夫妻百事
哀。」夫婦倆為家庭開支等問題經常爭

吵，結果在 2021 年 11月離異。其丈夫
2019年5月申請公屋單位，後轉名由她繼
續輪候，又每月給她3,000元贍養費。同
時，她成功申領綜援，業主亦先後兩次減
租至8,000元。
唐樓環境雖較房好，惟鼠患嚴重。陳

女士表示，若未能上樓也想遷入「簡約公
屋」，以減輕租金負擔。對於啟德選址引

起熱議，她表示，對一些基層家庭來說，
遷入偏遠地區會面對不少困難，包括子女
到巿區上學極為不便，亦擔心新界工作機
會較少，且難維持原有社區聯繫，「我與
居於附近的奶奶關係不錯，胞姊亦住在牛
頭角，另結識了一些子女同學的家長，怕
到偏遠地區，有事也難即時有人照應。」

◆香港文匯報記者 劉明

單親媽為子女為工作 寧捱貴租盼「住好」

◆陳女士租
住的單位面
積不大，且
面對鼠患問
題。
香港文匯報

記者
郭木又 攝

▲劉女士表示，其
天台屋電線已老
化，經常出現跳掣
問題。香港文匯報

記者曾興偉 攝

◆阿英表示，以往住劏房連窗戶也沒有，入住天台屋亦怕有消防安全隱患。
香港文匯報記者曾興偉 攝

◀走廊電線凌亂。
香港文匯報

記者曾興偉 攝

香港文匯報訊（記者 劉明）「安居」不
單是「有瓦遮頭」這麼簡單，良好的居住環
境也有助住戶建立正向思維。由佛山移居香
港三年多的Amy，曾與丈夫及年幼兒子居於
長沙灣一個面積僅90平方呎的房單位。疫
情肆虐時，她長期困在狹小的家中，沒有朋
友可傾訴，一度情緒低落，後來主動尋找過
渡性房屋，成功改善居住環境後更積極當義
工和結識朋友，又透過香港社會創投基金的
「假期工作」計劃，成功獲一間書店聘用，
重拾自我價值。該基金行政總裁魏華星希
望，社會不同持份者也能助基層自力更生。
原本在內地任職採購員的Amy來港後曾居

於房。當時她極為壓抑，遂在網上搜索有
關過渡性房屋的資訊，主動尋找入住機會，
結果成功申請入住社聯的深水埗欽州街過渡

房屋項目一個270平方呎單位。
遷入過渡性房屋後，她參加了不少課程及當

義工，結識新朋友，與同路人建立聯繫，其後
參與「假期工作」項目，得到一家書店試工3
個月，努力工作下已轉為長工，家庭及工作兼
顧。她說：「生活改變，找回存在感。」
香港社會創投基金主管（社區創效）李端

儀指出，為基層市民穩定居所只是踏出第一
步，還需有就業支援等軟件配套，基層有生
涯規劃才能進一步改善生活，而Amy主動投
入社區，就是一個成功例子。
魏華星與「要有光」創辦人余偉業多年來

推動「光房」項目，先後有上千戶入住。他
表示，該項目不單要解決基層住屋的問題，
更要有其他配套，「光房入住年限是三年，
但不少住戶入住兩年後便自願遷出。」很多

遷離的並非已成功「上樓」，有些是轉工改
善了生活，亦有一些在與鄰里建立關係，大
家遷出共住等，「我們像人生教練，激發他
們的動力，努力自力更生。」
對有部分人或不想與基層為鄰，他以深井

「光屋」項目為例，初時也有當區居民有微
言，其後知道基層人口增加對社區未有造成負
荷，才放下成見。他希望社區有愈來愈多互助
的氛圍，不要排斥過渡屋以至「簡約公屋」。

主動投入社區 基層找回存在感 ◆◆AmyAmy主動改善居住環境後主動改善居住環境後，，自力自力
更生更生。。 香港文匯報記者郭木又香港文匯報記者郭木又 攝攝

◆大角咀富貴大廈一個劏房單位昨日上午
發生火警，大火破窗噴出，濃煙直沖逾百
米半空。 視頻截圖

香港文匯報訊（記者 劉明）「簡約公
屋」選址啟德世運道興建，引發部分居民
以至議員的不同意見，有建議將選址改為
在九龍灣汽車扣留中心。本身是資深城巿
規劃師的規劃署前署長凌嘉勤日前接受香
港文匯報訪問時指出，汽車扣留中心附近
有行車天橋包圍，又鄰近觀塘繞道和啟福
道，交通噪音和空氣質素欠佳，並不適合
居住，啟德世運道是最佳的選址。房屋局
局長何永賢昨日指出，該項目將為原本選
址的地區和居民帶來新的公共資源和設
施，有助一併改善當區居民的生活，又重
申在「簡約公屋」完成歷史任務後，用地
會交還作長遠用途。

對有人指啟德興建「簡約公屋」會影響
「起動九龍東」發展香港第二個核心商業區
（CBD2）的目標，凌嘉勤對香港文匯報強
調不會有任何影響。他解釋，九龍東商廈發
展主要集中在觀塘商貿區、九龍灣商貿區以
至新蒲崗三地，啟德所佔的商業樓面面積比
例不多，九龍東將有足夠的供應。
他指出，土瓜灣有不少房戶，而巿建局
以至私人發展商也在區內有重建項目，受重
建影響的房戶或可遷到啟德「簡約公
屋」，以整個九龍城區的大範圍而言，人口
不會大幅增加。
何永賢在接受電台訪問時形容，「簡約公

屋」是改善基層居住環境的「救生艇」，落

成速度要快，會以「組裝合成」建築法興
建，一定比例組件和樁柱也將可重用。
她指出，該項目預計供2.5萬人居住。目

前，港鐵啟德站日間最繁忙時段使用量僅及
容量的一半，社區足以容納「簡約公屋」居
民，運輸署亦會加強區內交通，未來會加開
兩條巴士線。
何永賢重申，在2030年後「簡約公屋」住

戶陸續上樓後，啟德用地必交還發展局作商
業用途，若項目有需要延期，局方會先研究
牛頭角彩興路等本身用以擴展社區基礎設施
的用地，故啟德的九龍東核心商業區定位不
受影響，而興建「簡約公屋」能夠釋放更大
社會價值，希望區內居民發揮共融精神。

專家：九龍灣汽車扣留中心不宜作選址


